
! ! ! !主持人! 作为心理学专业人

士!你眼中中国股民的心态如何"

徐钧!总体来看，中国股民的
心态还是以投机为主。最近股市
比较热，到哪里都能听到有人在
议论股票的话题，新开户的数量
猛增，这背后是趋利的心态在起
作用。

主持人! 对于刚刚进入股市

的股民!您可有提醒或者建议"

徐钧! 我认识的朋友中许多
人都在炒股。其中不乏一些在股
市中收获颇丰的老股民。我发现，
这些在股市里淘到金的股民，大
多是稳健的长线投资者。他们不

会盲目跟风买进或者卖出，而是
有自己的规划和设定。

股市中人容易陷入两个极
端，一种是贪婪，另一种则是恐惧。
当股票不断往上涨的时候，人容易
陷入贪婪中，希望再多涨一点才卖
出；而当股市下跌的时候，则容易
陷入恐惧中，急着割肉。我的建议
是，在入市前给自己设定好盈利点
和止损点，这样比较不容易在股市
的起起落落中迷失自我。
我的朋友中，就有这类理性

的炒股者，每只股票赚 !"#就出
手。靠着这样的方式，他已经在股
市中获得了可观的收益。

! ! ! !主持人! 您最近在一篇文章

中指出! 股票市场上涨只是资产

配置变化的一个前奏# 您怎样评

价这些年来! 中国股市给中国老

百姓的生活方式带来的影响"

叶檀!对普通民众而言，房地
产配置重要性下降，证券产品配置
重要性上升，银行存款和低收益率
的理财产品余额下行，主要转移到
股市，这是不可逆转的大趋势。

主持人!最近一个月!新增开

户数 $""万户! 对于刚刚踏入股

市的新股民!您有何建议"

叶檀!任何收益都有风险，不

熟不做。
主持人! 中国经济进入新常

态后! 股市与过去相比有什么比

较显著的变化"

叶檀!变化一，成交量巨大，
上万亿成为新常态；变化二，概念
发生变化，一带一路、互联网!等；
变化三，一批没有痛苦记忆的人
进入股市。

主持人!在$大众创业!万众创

新%的今天!股市将扮演怎样的角色"

叶檀!对于股市是个利好，创
业者需要直接融资，传统银行间接
融资支撑不了目前的经济体系。

主持人的话

! !

! ! ! !最近一段时间以来!中国股市热闹

非凡" 从 !股市场放开#一人一户$限

制!到证监会宣布一个月两次新股发行

将成为 "#$新常态! 几乎每天都有引

人热议的话题%股市涨跌牵动人心"温

故而知新!梳理这二十多年来!股市给

百姓生活带来的种种!或许可以帮助你

在涨跌之间从容应对"
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! ! ! !主持人!作为财经节目主持人!也是中

国股市这些年发展的亲历者! 你对中国股

市有怎样的感受"

李晨光! 股民们因为股市而变得年轻
了，我有时候遇到一些六七十岁的股民，他
们会开玩笑地说“我是 %"后”。其实也没说
错，诞生于 &%%"年的中国股市，确实让这
个平台上每个人都成为了“%"后”。
从我的个人经历出发，可将中国的股

市分为三个阶段。
第一阶段是 &%%$ 年我上大学之前，

当时对股市还很陌生。那个阶段的投资
者是中国股市的先驱，他们为中国股市
做出了很大贡献。第二阶段是我考进华
师大学了国际金融之后，尤其是大二课
程中涉及到证券投资分析，在老师的建
议下同学们三五成群凑到一起开户，后
来也共同见证了 !·&%井喷。真的开始炒
股了'我才发现股市不像表面看起来那么
枯燥，它不是一片沙漠，更像是一个图书
馆或者博物馆。上市公司基本面真的是
五花八门，从啤酒销量到矿山生产、从家
电更新到电信升级，好像没有一样东西
不跟股票息息相关。后来进入东广金融
台———第一财经的前身之一，与各类投
资人以及专家学者经常交流，这时的股
市正在经历第三轮牛熊转化。第三阶段
是从 !·(" 之后开始的，因为在此之前，
我对股票市场的认识都是处于学院派的
分析状态，没有触及灵魂。

主持人!)""*年! 对于炒股的人来说

是难以忘怀的# 这一年你经历了什么"

李晨光!)""*年股市进入疯
涨状态，过去经常问我什么该买
什么不该买的人开始给我推荐股
票。甚至有一次，在我采访完节目
嘉宾后，一个实习生对我说，“晨
光老师，你采访他还不如采访我，
当股神也没什么难的，我就天天
抓涨停。”我问他，你炒股多久了？
得到的回答是：“最近刚开户。”那
段时间新闻里说，很多人都辞职
在家专职炒股，因为股市里一天
能赚到的钱，可能超过单位里一
个月的薪水。那些疯狂的变化，几
乎是在两三个月里集中爆发的。
让人费解，不安。

我所谓“触及灵魂”，指的就
是 !·("。“半夜鸡叫”之后连续三
天，每天几百个股票跌停，惨不忍
睹。这是 &%%*年之后入市的中国
股民第一次经受如此折磨。绝大
多数股票就此见了高点，直到最
近这两年才逐渐解套。

! ! ! !主持人! )""*年之后的股市! 和过去相

比最大的不同在哪里"

李晨光! 如果说，过去股票市场对社会生
活是宏观层面的覆盖，现在的覆盖面则已经达
到了毛细血管的程度。生活中你能发现的各种
新鲜元素，都可以在如今的股市上找到对应的
企业。股市作为融资平台的价值得到了空前充
分的体现。股价涨跌已经不是最重要的，高抛
低吸的波段操作退居二线，上市公司自身素质
成为最核心的问题。

过去很多年里，股市中的主题是题材炒
作，所以会出现股价的大起大落。这几年进入
市场的增量资金是来支持实体经济的，股市优
胜劣汰的本质功能得以发挥。所以，我们会看
到一些公司的股票只涨不跌，这是因为持有者
看好这些公司，希望它们做大做强。可以说，
无数“巴菲特”已经入场啦！
主持人! 你怎么看最近的这一轮行情"

李晨光! 这轮行情是从沪港通开通后起来
的。我记得沪港通开通当天，我就在节目中
说，从今天起大家要学习粤语了。我教大家一
句粤语：“我是来‘投机’的。”这句粤语的
意思其实是“我是来投资的”。哈哈！从那个
时候开始，股市里的投资氛围得到了凸显。
我们可以看到，全球经济格局和货币体系

正面临重构，中国在这个时候提出“一带一
路”战略，设立“丝路基金”和亚投行等一系
列的举措，方方面面的有利条件全都准备好
了，可以说，这是一轮应运而生、水到渠成的
牛市。而且，我们可以看到，这一轮的牛市对
参与各方———从上市公司到二级市场的股民，
都很照顾。这是一轮包豪斯风格的牛市———极
富设计感，顶层设计是这轮牛市的动力之源。

主持人! 在这轮新的行情中! 你对股民们

有何建议"

李晨光! 选股票一定要选有百年老店潜质
的企业，不是过去有光荣的历史，而是未来
要有明确的方向。前阵子九州通的市值一度
超过了同仁堂，到现在东方财富的市值还压
着百视通，有人表示不理解，但这些细节恰

恰暗示了一个
道理：买股票
就是 买 未 来 。
中国经济的转
型，不仅是产
业转型、技术
转型，更重要
的是眼光转型。
当前中国看待
自我、看待世
界的眼光与过
去大不相同。全
球最聪明的大脑
已经参与到中国
特色的社会主义
建设中来。所以
在股市中，我们
要寻找未来的百
年老店，寻找 )&

世纪的“爱迪
生”和“福特”。

! ! ! !主持人!改革开放以来!中国

经济一直在高速发展! 中国人的

个人财富在这二三十年间有了巨

大的飞跃!股市在这个过程中!扮

演了怎样的角色"

戴国强! 股票市场为中国老
百姓的财产性收入提供了重要来
源。新中国成立以来，老百姓有过
三次暴富的机会。第一次机会是
大返城，许多返城的知青和一些
无业者，开始做生意，当个体户，
柳林路就是那个时候热闹起来
的，在那些年里，中国诞生了万元
户。
第二次机会就是中国股市刚

刚诞生的那个阶段。记得上海的
证券交易所刚刚开张的时候，只
有 +只股票，俗称“老八股”，出来
之后就一直涨。后来有了股票认
购证，很多有金融专业知识的人，
在买认购证这个事情上很犹豫，
而那些对于股票认知并不多的人
却很积极。当时，我们学校有个锅
炉工买了 &""张认购证。这些认
购证在之后的 (年里陆续摇到了
股票，以每个股票平均赚 &万元
来算，这个锅炉工靠着认购证就
成为了百万富翁。
第三次暴富的机会则是房地

产。&%%%年到 )"""年，股市下
跌，房地产成为了支柱产业，并带
动相关产业发展，直到现在，中国
的富豪榜上，房地产商还占据了
半壁江山。
很多人、很多家庭都在股市

中挖到了致富的第一桶金。)"""

年，中国老百姓的储蓄是 $,)%万
亿元，到了 )"&-年，这个数字上
升为 -%,%万亿元。中国老百姓的
净财富在十几年间，有这么大的
增长，与中国的股市是分不开的。

从某种程度来看，中国的中产阶
层，主要是从金融市场和楼市走
出来的。
此外，股市也让企业获得融

资，股市的发展带动市场的金融
结构发生变化，从原先单一的银
行贷款的间接融资方式，转向通
过股市直接融资，我国的金融结
构在这个过程中不断优化。

主持人! 您如何评价中国股

市对于社会文化生活的影响"

戴国强!从文化上说，中国的
股市至今还是投机性的股市。但
是，它正由高度疯狂的投机文化向
理性投资转变。这些年里，股市的
发展和成熟让股民们渐渐有了风
险意识，很多人意识到，在股市中
是投资获利而非靠投机获利，不断
进出短线其实赚不到什么钱，稳定
的长期持有，更有可能获得不错的
收益。对于闲置资金而言，股市是
比银行更有获利空间的去处。
人们在炒股的同时，因为要

研究股票，所以也更多关心起国
家政策、国际形势，这个过程中，
中国人投资文化的素质在提高。
与此同时，人们对信用文化的要
求也更高了，因为资本市场需要
金融文化和信用文化作为支撑。
此外，对于金融消费者保护的要
求被提出来，促进了国家金融制
度的发展。

主持人! 中国股市未来会向

哪个方向发展"

! ! ! !戴国强!美国股市里个人投
资者少，人们大多通过机构炒股。
中国的股市里有大量的散户，这
种情况应该还会延续较长的一段
时间，但是，从大的趋势来说，未
来人们会更倾向于通过机构来投
资股票，而非自己作为散户炒股。

在经历5·30后
有了“触及灵魂”的成长!

支持实体经济资金入市
股市投资氛围得到凸显"

股市让许多人挖到第一桶金
也促进我国金融结构优化#

“大众创业，万众创新”
对股市是一个利好$

带着明确规划入市不容易迷失自我
%
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